

ARCHIPIÉLAGO DE CHAFARINAS

J. A. Mateo

Descripción del área

El archipiélago de Chafarinas se encuentra situado frente al cabo de Agua, a unas 27 millas al este de Melilla. Está formado por tres islas y algunos escollos de origen volcánico que en total suman algo menos de 50 hectáreas (isla del Congreso, 22 ha.; isla de Isabel II, 13 ha, e isla del Rey Francisco, 9 Ha). Sólo la isla de Isabel II está habitada.

Las islas Chafarinas son conocidas por las más de 2000 parejas de gaviotas de Audouin que cada año allí anidan y por ser el último punto conocido de territorio español en el que vivía regularmente un ejemplar de Foca Monje. Chafarinas es, desde hace algunos años, una Reserva Nacional de Caza.

El área prospectada ocupa todo el archipiélago, que está incluido en una sola cuadrícula UTM 10*10 (Huso 30, cuadrícula WE 97).

Problemas locales de conservación

Todas las especies encontradas son abundantes y ubicuas en el archipiélago, salvo *Chalcides parallelus*, que está restringida a las zonas arenosas, y *Coluber hippocrepis* que sólo ha sido encontrada ocasionalmente en la isla del Congreso.

Como ocurre en otras islas e islotes en las que existen grandes concentraciones de aves, el crecimiento descontrolado de la densidad lleva consigo generalmente la destrucción de la ya de por sí escasa vegetación. Por esta razón sería conveniente seguir con las campañas de control de la gaviota argéntea, no sólo con objeto de mantener intacta la colonia nidificante de gaviotas de Audouin, sino también con el de mejorar la calidad paisajística y la de los microhábitats de otras especies tan interesantes como el escíncido *Chalcides parallelus*.

Valoración del área en su conjunto

Al no existir fuentes, pozos o manantiales, los únicos anfibios registrados en Chafarinas son aquellos que llegan a las islas con las crecidas del río Muluya, cuya desembocadura está situada a menos de 4 millas. Por ello, su interés no va a ser valorado.

La importancia herpetológica de las islas Chafarinas radica en la diversidad de reptiles de origen africano allí asentados, entre los que destaca uno de los saurios más raros y escasos de la cuenca Mediterránea: *Chalcides parallelus*. De esta especie recientemente redescubierta, sólo se conocen fuera del archipiélago dos localidades marroquíes y una argelina.

Los fondos marinos de Chafarinas son además frecuentemente visitados por las Tortugas bobas, y deben ser igualmente protegidos.